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□ 责任编辑 赵卫平
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□ 本报记者 晁明春

“28 . 25米”——— 被誉为“天下第一泉”的济
南趵突泉在9月5日达到的这个地下水位，摆脱
了令人担忧的停喷危机，而且还意味着自2003
年9月6日复涌以来，趵突泉持续喷涌12年。

“这也是自上世纪70年代中期以来的40多
年里，济南泉群持续喷涌时间最长的时期，创造
了保泉史上的一个奇迹。”济南市城市园林绿化
局局长、济南市名泉保护办公室主任韩永军说。

然而，实现十二连喷之后，关于济南保泉的
话题却一点也没轻松。

付出努力和代价是否值得？

由于缺乏有效降水等原因，济南泉水今年
遭逢最近12年来最大停喷威胁。

水位记录表明，2015年1月-8月，趵突泉水位
始终处于橙色警戒线以下，并两次跌破27 . 60米
的红色警戒线。趵突泉水位在红线以下运行的
天数长达66天，为最近12年之最。6月15日，黑虎
泉完全断流。6月19日，趵突泉水位降至27 . 11米，
距离停喷线仅有10厘米，为12年来最低，趵突泉
水轮一度消失，泉池“静止”。

为了泉水能持续喷涌，济南人付出了外界

难以想象的努力和代价。
2005年9月，济南市人大常委会在1997年颁

发的《济南市名泉保护管理办法》的基础上，根
据实践经验重新制定颁发《济南市名泉保护条
例》。2006年又制定《济南市保护泉水喷涌应急
预案》，为依法保泉奠定坚实的法制基础。同时，
历次编制、编修《济南市城市总体规划》和《济南
历史文化名城保护规划》，都把保护“泉城”特色
列为重要内容，划定保护范围，严格保护措施。

各相关部门根据《济南市名泉保护条例》等
有关法规和部门职责权限，进一步明确责任，形
成多部门协作机制，并逐步形成了以“增雨、置
采、补源、控流、节水”保泉十字方针为基本措施
的保泉系统工程。

比如，南部山区建起人工增雨(雪)基地，年
均实施人工增雨作业30余次；工业用水大范围
置换为地表水；南部山区造林力度和规模不断
加大；全市积极倡导并采取强有力措施培育全
社会的节水保泉意识。相关部门实施了引黄保
泉、水源置换、绿化保泉、增雨保泉等保泉工程，
并坚持推进名泉整治修复，加快名泉地理信息
数据库建设，大力推动名泉申遗等系统工程。

据统计，仅通过玉符河补源一项，2012年5月
12日至7月7日，共补源56天，补水1705万立方米；
2013年1月7日至2月27日、3月21日至5月26日，补
源65天，补水2040万立方米；2014年3月3日至12月
31日，补源300天，补水4900万立方米；2015年1月1
日至9月1日，补源一直未停，补水达5000多万立
方米。

“保泉，不仅仅为了保住一个自然景观，从
根本上体现的是城市发展理念，那就是追求人
与自然的和谐发展，这也是济南有别于其他城
市的显著特征，为此付出再大的努力也是值得

的。”韩永军告诉记者。

4条生态红线能否落到实处？

“明年春天，泉水断流的压力比今年还要
大。”济南市名泉办工作人员告诉记者，随着泉
水复涌12周年的到来，济南的主汛期也基本结
束。预计2015年趵突泉最高水位将低于28 . 50米，
处于12年来最低点。

从补源条件分析，当前，卧虎山水库蓄水量
为1000万立方米，锦绣川水库蓄水量为685万立
方米，比去年同期偏少40%，补源用水量受到限
制。今年以来，降水量累计全市平均514 . 8毫米，
比去年同期偏多58 . 1%，比常年同期偏少1 . 9%，
但今年降雨多集中在平阴、商河、济阳一带，泉
域降雨量与去年差别不大。今冬至明年雨季来
临之前，泉水水位将处于下降趋势。特别是用水
量增大后，保泉形势会更严峻。

“为让济南的这张最大名片持久靓丽下去，
还需要在建立保泉长效机制多下功夫。”据韩永
军介绍，济南市将尽快完成《济南市名泉保护总
体规划》的编制和《济南市名泉保护条例》的修
订工作，结合近年保泉情况进一步修改完善
2006年制定的保泉应急预案，建立科学保泉、长
效保泉体系。

“但最关键的，还是划定的四条生态保护红
线能否落到实处。”韩永军表示，按照《济南市名
泉保护条例》以及《名泉保护总体规划》要求，在
积极协调保泉与城市建设发展关系的基础上，
科学划定泉水直接补给区、泉水重点渗漏带、城
市河道水库、城市山体四条保护红线，严格控制
建设项目，保持泉水补给区应有的自然环境。

据悉，四条生态红线划定工作由济南市规

划局、市水利局、市园林局及省地勘院、市规划
院等部门负责，相关工作已经启动。

能否在夯实生态基础方面

下足硬功夫？
“面对严峻形势，济南市今年可以说在科学

保泉方面下了大功夫。”韩永军告诉记者，比如
同样是补源，就由过去的单点补源变成现在的
多点补源，在卧虎山水库放水至玉符河重点渗
漏带补源的基础上，同步实施锦绣川水库放水
至大涧沟、兴济河补源，以及调大明湖弃水至历
阳湖、兴济河补源。截至目前，调水总量超过
5000余万立方米，持续补源时间、补源量达历史
之最。

特别是初步建立上建设项目的“保泉”环评
标准，把项目建设后的区域内雨水入渗量不低
于建设前自然状态入渗量，作为评价标准，结合
海绵城市建设雨水收集增强促渗措施，确保泉
水补给不受影响。

因此，要建立保泉长效机制，必须实施科学
高效的审批机制，禁止在泉水重点渗漏带开发
建设。在泉水补给区开发建设要按照《济南市名
泉保护条例》进行环境影响评价，确保建设后雨
水渗漏量不小于开发建设前，避免绿地空心化
现象。对泉水地下径流敏感区的工程建设项目，
要进行水文地质勘察，确保工程建设对泉水径
流通道不造成影响。规划、环保、水利等相关部
门要加强对强渗漏带保护工作的监督力度，加
强事前审批和事中、事后监督。

“但从根本上讲，要保持泉水持续喷涌，就
必须在夯实生态基础，加强水源涵养方面下长
功夫、硬功夫。”相关专家介绍。

□记者 马桂路 申红 报道
本报济南讯 “三室一厅的房子，没有一

个屋不漏雨。”9月14日，历城区东风街道化
纤小区的徐海龙一个劲儿地跟记者抱怨，“多
少年了，自己修修补补的，不顶用啊。”徐海
龙家在13号楼3单元，对门的张秀龙夫妇也叫
苦连连，“不仅漏雨，窗户都锈蚀了，早就该
换了。”

自己换得花不少钱，化纤小区业委会主任
王清泉所在的单元把下水道换了一遍，一户掏
了1400多元，让70岁的王清泉心疼不已，“早
就退休了，这么多钱可不是小数目呢。”

心疼归心疼，该修的还得修。修来修去，
居民们心里都老大不乐意，“早就交过住宅维
修资金了，还得再掏钱，在外找的维修队伍质
量又良莠不齐，好个两三年又得修。”

位于花园路5号的化纤小区是原济南化纤
厂宿舍，原济南化纤厂经过长时间改制、演

变，现在形成了济南齐鲁化纤集团、济南正昊
化纤新材料有限公司、济南八方锦纶集团等公
司。

“我们这个宿舍区有好多楼是上世纪七八
十年代建造的，”王清泉说，7号楼的几个单
元，楼道的窗户使用了30多年没有更换，现在
已经锈蚀严重，高层的几扇窗户锈蚀得关不
上，张开着只剩下半截，尖锐的铁条悬在楼
外，从楼下走都胆战心惊。

小区内五六十栋楼，基本每栋楼都有要修
的地方，居民有意见，王清泉也有委屈：“企
业破产后，无力为职工解决房屋维修问题，在
维修资金盘活以前，房子有啥问题都是居民们
自己想办法。”。

“我们住房维修资金管理中心只是资金管
家，说白了钱还是原产权单位的，产权单位不
答应，银行也不好往外放款”，济南市房管局
住房维修资金管理中心主任张平说，“维修资
金使用难，基本都是难在历史遗留问题多，像
化纤厂小区这样的老旧小区是历史遗留问题最
多的地方。”

王清泉说，从去年年初，他就开始跑维修
资金使用的各种手续，济南市维修资金管理中
心的工作人员主动上门为维修资金建账，经过
协调原产权单位等种种手续后，小区31栋楼的
400多万元维修资金被激活，1379户业主的修房

难题也随之解决，到目前已经有200多万元投
入维修房屋使用中。记者来到时，徐海龙家所
在的13号楼3单元正在进行施工，屋顶的防雨
和保温工程很快就要完工，闹心了五六年的屋
顶漏雨问题将被解决。

据了解，住房维修资金管理中心对1100余
家原售房单位按正常经营、经营困难、破产歇
业等分类，制定了不同的服务措施。针对原售
房单位无人管、不愿管、无法联系的情况，实
施了代原单位模拟建账的方式，加快了原售房
单位建账速度。张平说，“三年来，济南市已
售公房完成建账单位已达785家，建账小组先
后为近160余家企事业单位提供了上门服务，
逾8亿元市直单位维修资金被激活，占全市已
售公房维修资金总额的91%以上；完成了528家
省直单位、945万平方米省直房改房的按幢建
账工作，激活资金3 . 7亿元。省市已售公房累
计激活资金近12亿元。”

但住宅维修资金被“唤醒”，并没有一劳
永逸的解决问题，房屋维修问题长期存在，资
金要长期支出，每支一笔钱，都得产权单位同
意才行。等到化纤小区的住宅维修资金用了近
200万元的时候，原产权单位不给盖章了。刚
被“唤醒”的房屋“养老钱”面临着二度沉睡
的窘境。

“对于存在原售房单位不能正常经营、不配

合工作、银行账户不能正常使用、经办人员不清
楚办理程序等问题，影响资金正常使用这样的
情况，资金中心与建设银行签订协议，实施数据
移植，原售房单位开立的维修资金账户全部销
户，账户余额移植到房改房维修资金管理系统，
消除原单位怠于或无法履行资金申请职责的障
碍。”张平说，通过数据移植可以实现“业主修房
有人管、资金划转当天办”的目标。

“我现在正在跑银行弄账号哩，就算公司
不给盖章，以后我们业主们集体表决通过了，
这个资金照样可以用。”王清泉说。

“我们与市局物业处、物业协会、各区局
共同努力，整合了全市6条房管热线。”张平
说，“只要是老百姓来申请住宅维修资金，处
处都是绿色通道”，对各项工作环节“能减则
减，能砍则砍”，最大程度提高资金审核效
率。对内，严格执行包含七大类86项规定在内
的《维修资金内控制度》，对外，大幅缩短审
核时限，提升审核效率。一般资金支用审核由
原先15个工作日缩短为5个工作日，电梯、消
防维修等应急审核缩短为2个工作日，急难险
重项目立等可取。

据介绍，2014年度济南市房管局住房维修
资金管理中心审批资金支用3533笔，金额6187
万 元 ， 较 2 0 1 1 年 底 分 别 增 长 1 4 2 . 3 2 % 和
142 . 91%，2015年资金使用量预计可达1亿元。

□记者 马桂路 报道
本报济南讯 记者从济南市市政公用局

获悉，二环南路英雄山路至搬倒井段高架路
已完成沥青面层摊铺，该段地面道路9月15
日展开面层摊铺，对该段地面道路有计划地
进行半封闭施工。

据介绍，二环南路英雄山路至搬倒井段
地面道路长约6公里，为确保摊铺质量，自东
向西、三台摊铺机同时联机作业，减少接缝，
同时组织交通工程进行标志标线的施划，9月
15日开始，15天内完成该段沥青面层摊铺。

为尽量减少封闭施工对交通的影响，该
段地面道路采取“分段实施、半幅施工、半幅
双向通行”的方案，即北半幅施工时，车辆从
南半幅通行，北半幅施工完成后，将交通改至
北半幅，对南半幅展开施工。

在此施工期间，为确保行人、车辆通行安
全顺畅，降低因施工对交通造成的影响，将采
取“沥青及标线完成一段，放开通行一段”的
施工组织方案。同时，建议过往车辆应尽量避
开该段道路，从周边的旅游路、经十路、绕
城高速等道路绕行，驻地车辆尽量减速慢
行，确保行人车辆及道路施工安全。

□记者 牛远飞 报道
本报济南讯 9月11日，济南市公安局暨长

清区分局在山东中医药大学启动警校共建“人人
争当安全防范达人 百万学子防电信诈骗”活
动，驻济42所高校的百万学子将在“警察叔叔”
的帮助下避免上当受骗。

根据长清区公安分局对侦办案件的统计分
析，当前涉及大学生群体的网络电信诈骗案件呈
现“发案高、破案难”的态势。市公安局暨长清
区分局策划的此项活动，旨在打造“零发案学
院”，每年面向入学新生开展安全防范“十个
一”系列活动，包括填写一张“十个一”信息登
记表、上好一堂安全法制教育课、组建一支万人
志愿宣传队伍等内容，并实行跟踪问效机制，不
断提高大学师生的安全防范能力，力争通过4年
的时间让安全防范成果惠及每一名大学师生。

趵突泉自2003年9月6日复涌至今，已持续喷涌12年。为此，济南人付出了艰苦的努力———

济南“保泉”三问

二环南路英雄山立交

至搬倒井段

地面道路

开铺最后一层沥青

高架桥沥青铺设已完成

警校共建预防电信诈骗

活动启动

申请住宅维修资金处处是“绿色通道”

唤醒的房屋维修金，不再二度沉睡

□记者 晁明春 报道
本报济南讯 济南市将于9月底前建成22组

泉水直饮点的消息，吸引了省城市民和外地游客
的眼球，人们纷纷打听：直饮点分布在哪里？建
成什么样子？用什么泉水做水源？针对这些问
题，济南市城市园林绿化局通报，一期建设的22
组直饮点主要分布在景区、老城区和商场，直饮
水台共有四种，其中商场内的水台使用新潮的
3D打印技术，相当令人期待。

“我们想把泉水直饮点打造成泉城特色景
观。基于此，直饮点应该具备富有文化内涵、与
周边景观协调、易用易管理等特点。针对直饮点
位置的不同，水台的设计重点也各不相同。”济
南市名泉办副主任杨波告诉记者。

按照规划，一期建设的22处水台分为四类。
其中，天下第一泉风景区内的3处直饮点使用荷
花、荷叶、水波做主元素，用蛙、螃蟹、灰鹭装
饰，水盆设计富有艺术感，强调景观性和实用性
相结合，选用栗色铜质材料；舜井街舜井广场的
2处直饮点设计为玉琮形，使用石材做成，契合
舜井历史悠久的特点；世茂商厦里的5处水台使
用3D打印技术，选用现代简洁的工业设计样
式，在上海制造，水台分别设计为“瓢”形和
“荷花”形，使用石材和不锈钢制作；老城街区
的12处直饮点主要材料为石材。

记者看到，在泉城路、舜井街北口的两组直
饮水点已经投入使用。该泉水直饮项目的核心处
理工艺是钠滤工艺。钠滤工艺是国际上针对直饮
水处理的主流工艺，它既能实现超滤膜的所有功
能（脱除有机物、颗粒物、胶体、微生物等），
又不像反渗透膜工艺将所有无机盐、离子几乎全
部脱除，而是能在保留原本的无机盐、离子的含
量配比不变的情况下，降低硬度、总固体含量等
影响口感的指标。“这也是市民感觉直饮水有点
甜的原因。”历下区市政局局长李少宇介绍，济
南市的直饮水过滤指标超过全国通用标准，可以
放心饮用。

截至目前，已经建成投用了10处，主要分布在
泉城路、舜井街一带，使用的都是舜井的水源。

大型商场室内的泉水直饮点除了进驻世茂广
场，还将进入恒隆广场、舜井商厦、贵和商厦等
商场。这些直饮点的后期管理维护由各商场负
责。将来直饮点项目继续推开后，部分直饮点还
将使用趵突泉泉水为水源。

济南泉水直饮点

水质超“国标”
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□明春 洪亮 报道
本报济南讯 首批“长清好人”近日评选结

束，来自济南市长清区各条战线上的5名身边好
人上榜，分属助人为乐、诚实守信、敬业奉献、
孝老爱亲等4个类别。

由长清区文明办、长清广播电视台、长清区
新闻信息中心共同主办的长清区“我推荐、我评
议身边好人”活动于今年8月启动。在全区广大
群众和基层单位积极参与下，经过逐级推荐、初
评、网络投票和各街镇评委投票等环节，主办方
综合投票结果和个人事迹，确定王军利、房玉
栋、金兴禄、胡文立、孙宗珍等5人为首批“长
清好人”。

首批“长清好人”出炉
□厉晓伟 报道

济南野生动物世界“十一”亮相章丘
迁建后的济南野生动物世界将于“十一”在章丘开门迎宾，目前，正在进行开业前的各项准备工作。据悉，这里饲养着着各类珍稀保护动物160

种，近3000余头(只)。图为新园区内饲养的羊驼。
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